



## **ROSA HERZENBERGER GEB. BLACH**

02.08.1929 IN ELPIGENALP (BEZ. REUTTE/ÖSTERREICH) GEBOREN  
10.7.2013 IN AUGSBURG GESTORBEN

### **FRAU ROSA HERZENBERGER ERZÄHLT**

ICH BIN AM 02.08.1929 IN ELPIGENALP (BEZ. REUTTE/ÖSTERREICH) GEBOREN. 1939 BESUCHTE ICH DIE SCHULE, LEIDER NUR FÜR EINE KURZE ZEIT, DA ICH UND MEINE GESCHWISTER SOWIE AUCH VIELE SINTI UND ROMA, DIE WEGEN IHRER IDENTITÄT VON IHREN SCHULEN GENOMMEN UND EBENFALLS VON DEN NATIONALSOZIALISTEN IN DAS SAMMELLAGER MAXGLAN DEPORTIERT WURDEN.

DORTHIN KAMEN AUCH MEINE ELTERN UND GESCHWISTER. DAS SAMMELLAGER WAR BEWACHT UND WURDE VON STACHELDRAHTZÄUNEN UMZÄUNT.

DIE LEBENSBEDINGUNGEN DES SAMMELLAGER MAXGLAN ÄHNELTE SEHR DEM EINER HAFTANSTALT. DURCH DIE STÄNDIGEN MISSHANDLUNGEN DER SS-POLIZEI LEIDE ICH HEUTE UNTER EINER UNHEILBARE KNOCHENTUBERKULOSE. DIE SCHMERZEN SIND UNBESCHREIBLICH UND NUR SEHR SCHWER AUSZUHALTEN. ICH BEKAM FUSSTRITTE VOM SS-POLIZEI, SO DASS ICH MICH NICHT MEHR BEWEGEN KONNTE. DAMALS WAR ICH NOCH EIN KLEINES MÄDCHEN.

(Erklärung: SS (Terrororganisation mit Polizeifunktionen) / Waffen-SS (Terrororganisation) welche Militärfunktionen neben der Wehrmacht übernahm).

1942 GELANG, DANK MEINER TANTE (EBENFALLS GEFANGENE IM SAMMELLAGER MAXGLAN), MIR UND MEINER SCHWESTER DIE FLUCHT. AUF DER FLUCHT MUSSTEN WIR BIS KRIEGSENDE IN DER ILLEGALITÄT LEBEN. DIE FLUCHT RETTETE MIR DAS LEBEN.

MEINE MUTTER UND MEINE FÜNF GESCHWISTER WURDEN VON MAXGLAN NACH AUSCHWITZ DEPORTIERT UND ANSCHLIESSEND GRAUSAM ERMORDET. MEIN VATER, DER BEREITS NACH DEUTSCHLAND DEPORTIERT WURDE, KAM EBENFALLS IN DAS KONZENTRATIONSLAGER AUSCHWITZ UND WURDE EBENFALLS DORT, WIE MEINE ÜBRIGE FAMILIE, ERMORDET.

DIE SCHWEREN VERLETZUNGEN, DURCH MISSHANDLUNGEN, WURDEN ZWAR BEHANDELT, DOCH DIE SEELISCHEN WUNDEN AUFGRUND DER MENSCHENUNWÜRDIGEN LEBENSBEDINGUNGEN WERDEN NIEMALS VERHEILEN. DADURCH LEIDE ICH FÜR DEN REST MEINES LEBENS.

ICH VERLOR MEINE ELTERN UND MEINE GESCHWISTER ALS ICH GERADE EINMAL 12 JAHRE ALT WAR.

EINE ZEIT, IN DER FAMILIE UND ERZIEHUNG DER ELTERN VON GRÖSSTE BEDEUTUNG GEWESEN WÄRE, DIES HABEN MIR DIE NAZIS GERAUBT, SOWIE DIE NAZIS MIR MEINE KINDHEIT UND MIR MEINE FAMILIE RAUBTEN. DIE PSYCHISCHE GESUNDHEIT IST DERART, UNTER DEN EINDRÜCKEN UND ERLEBNISSEN DES NS-REGIME, ANGESCHLAGEN DAS DIES VON KEINEN ARZT DER WELT JEMALS GEHEILT WERDEN KÖNNTE.

IM SCHLAF SEHE ICH MEINE FAMILIE, DIE GESICHTER MEINER ELTERN UND GESCHWISTER UND DAS LEID DAS WIR ERTRAGEN MUSSTEN. ES TUT JEDES MAL AUF NEUE TIEF IN MEINER SEELE WEH.

ICH HOFFE DAS ES GERECHTIGKEIT FÜR DAS VERGESSENE EINER NOCH IMMER NICHT ABGESCHLOSSENE ZEITGESCHICHTE DER MENSCHHEIT.